



Revue

WERY Auguste
Lijsterbessenlaan, 24
1900 OVERIJSE

PUBLICATION MENSUELLE

EXPEDITEUR - SECRETARIAT : Mme L. Vandermeiren, place Terdelt, 2
Bte 8 - 1030 Bruxelles.
Tél. 215.77.70 après 19 heures.

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif

Fondé en 1906 - Société Royale

Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

TRESORERIE : C.C.P. 000-0147212-63 CERCLE PEGASE
Bruxelles - Tél. 731.39.15

COTISATION : 350 francs.

"IMPORTANT!"

1er - Bruxelles-Paris - 11e étape : page 4.

22 - Bruxelles-Paris - 12e étape : page 5.

29 - Les Belles Rivières du Namurois : page 5.

6/7 - Crupet et Furfooz : page 5.

Exceptionnellement la séance du mois de juillet aura lieu le
lundi 30 juin.

Week-end des 19, 20 et 21 juillet à Valkenswaard : Paiement du
solde, soit 1.600 francs, à verser au compte 310-1564044-05 de
Luc VANDERMEIREN avant le 30 juin.

La section "Jeunes" lance des après-midi familiaux avec vélo -
Voir programme.

Voyage en Autriche : Erreur ! Petite erreur au bulletin de mai.
Le solde à verser pour le 25 juillet est de 12.600 francs.
En effet : 17.600 - 5.000 = 12.600 francs. Pierre Volkaerts.

A T T E N T I O N ! ! Inscrivons-nous à temps.

N'oubliez pas la séance du lundi 2 juin où seront projetées les diapositives de A. et M. Moyson. Sujet : Le Parc de la Vanoise.

1er - Bruxelles-Paris 11e étape. Inscription pour le car chez J. Opdebeeck, tél. 720.54.31 ou chez R. Benoot, tél. 640.63.78.

22 - Bruxelles-Paris 12e étape. Inscription pour le car chez J. Opdebeeck, tél. 720.54.31 ou chez R. Benoot, tél. 640.63.78.

29 - Les Belles Rivières du Namurois. Inscription pour le car chez R. Porta, tél. 731.86.32.

6/7 - Crupet-Furfooz. Inscription pour le car chez J. Springard, tél. 428.44.25.

X X X

NOTRE ASSEMBLEE MENSUELLE DU LUNDI 2 JUIN A 20 HEURES.

Réunion dès 20 heures au "Jupiler-Bourse", rue du Marché aux Poulets, 35, à 1000 Bruxelles. L'assemblée sera ouverte à 20 h 30' précises avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 5 mai ;
2. Présentation et admission de nouveaux membres ;
3. Inscriptions aux diverses promenades et randonnées ;
4. Bruxelles-Paris 12e étape (22 juin) ;
5. Les Belles Rivières du Namurois (29 juin) ;
6. Crupet-Furfooz (6 juillet) ;
7. Week-end du 21 juillet, paiement solde - dernier délai ;
8. Divers ;
9. Projection des diapos de A. et M. Moyson, sujet : Le Parc de la Vanoise.

Exceptionnellement, le Comité se réunira le jeudi 29 mai 1986 à 20h30' à la Brasserie "La Régence", place F. Cocq, 1050 Bruxelles. Tél. 511.24.78.

- - -

EXCURSIONS CYCLISTES DU MOIS DE JUIN

Responsable : A. REYNAERTS, rue du Doyenné, 46, 1180 Bruxelles. Tél. 344.78.72. Toutes les promenades, tant du dimanche que du jeudi, sont circulaires. Le départ a lieu 15 minutes après l'heure indiquée pour la réunion. Sauf mention contraire, les promenades du dimanche sont longues de 60 km environ, celles du jeudi de 20 à 30 km.

31 mai au 9 juin - Voyage en France. Pilote : P. BROIER.

Dimanche 1er - Réunion 9h30 église Arbre (près Ath). PN. Aubèches. Pilote : J. GALLET.

Jeudi 5 - Réunion 14h15, première artère à gauche dans la drève de Lorraine. Pilote à désigner sur place.

Dimanche 8 - Réunion 9h30 gare de Faux. PN. Hannonsart. Pilote : J. BILTERVST.

Jeudi 12 - Réunion 14h15 place Wiener (Boitsfort). Pilote à désigner sur place.

Dimanche 15 - Réunion 9h30 église de Labiau. PN. Rebaix. Pilote : J. HANAPPE.

Jeudi 19 - Réunion 14h15 maison communale d'Auderghem. Pilote : P. BROIER.

Dimanche 22 - Réunion 9h30 gare de Malderen. PN. Blaasveld. Pilote : J. GALLET.

Jeudi 26 - Réunion 14h15, première artère à gauche dans la drève de Lorraine. Pilote : P. BROIER.

Dimanche 29 - Réunion 9h30 gare d'Hannut. PN. Haneffe. Pilote : P. BROIER.

NOS EXCURSIONS DOMINICALES DU MOIS DE JUIN

P - Promenades, responsable : J. GALLET, Kalenbergstraat 29
1710 Dilbeek. Tél. 569.05.04.

R - Randonnées, responsable : J. OPDEBEECK, rue Niemegeers, 1B
1950 Kraainem. Tél. 720.54.31.

* 1er - P - Réunion gare du Q.L. à 7h30'. Départ en train à 7h42' pour Ciney. Arrivée à 8h39'. Achêne, Celles, PN, Château de Vèves, Houyet. 22 km. Retour en train via Dinant et Namur. Pilote : P. DE PRINCE. Prendre un billet "un beau jour en Ardenes" - "Ciney retour de Houyet".

1er - P + R - Bruxelles-Paris 1^{le} étape - Mon Idée - Librecy - Réunion à 7h15' gare Centrale (arrêt des Europabus). Départ en car à 7h30' précises pour Mon Idée. Groupe R - Mon Idée, Estraebay, Prez, Liart, PN, Bois de Liart, Merlemont, Librecy. 26 km. Pilote : R. BENOOT. Groupe P - Même trajet, mais 23 km. Pilote : J. OPDEBEECK. Retour en car via Rocroi. Pour inscription, voir en tête du bulletin.

* 8 - R - Réunion à 7h45' gare du Q.L. Départ à 8h05' pour Gedinne. Arrivée à 10h42'. Randonnée de 28 km. Pilote : M. MOYSON.

8 - Promenade circulaire du dimanche après-midi - Réunion à 14h15' aux Quatre-Bras (tram 44). Départ à 14h30'. Promenade de 8 km. en forêt de Soignes. Pilote : R. GROLLET.

* 15 - P - Réunion à 9h rue des Halles. Départ en bus N 528 à 9h37' pour Schepdaal. Arrivée à 10h01'. Promenade circulaire avec PN à Eyzeringen. Retour en bus. 19 km. Pilote : J. DRIESENS.

15 - R - Le Payottenland - Réunion à 8h rue des Halles. Départ en bus N 528 à 8h37' pour Schepdaal. Arrivée à 9h01'. Promenade circulaire par le bois de Liedekerke. PN à Eyzeringen. 26 km. Pilote : J. OPDEBEECK.

* 22 - P + R - Réunion à 8h gare Centrale. Départ en train à 8h19' pour Dendermonde. Arrivée à 8h47'. Promenade circulaire. Passage en bac et PN à Baasrode, Vlassenbroek. 25 km. Retour en train. Pilote : J.M. VANHANDENHOVE.

- 22 - P + R - Bruxelles-Paris 12e étape - Librecy - Mesmont - Réunion à 7h15' gare Centrale (arrêt des Europabus). Départ en car à 7h30' précises pour Librecy. Groupe R - Librecy, Bois de Signy, Moulin Saint-Pierre, Crête des Mineurs, Domermery, PN, Forêt de Mortier, Les Forges, Wagnon, Mesmont. 25 km. Pilote : R. BENOOT. Groupe P - Librecy, Signy-l'Abbaye, Roban, Saint-Martin, Wagnon, Mesmont. 21 km. Pilote : J. OPDEBEECK. Retour en car. Pour inscription, voir en tête du bulletin.
- ≠ 29 - Les Belles Rivières du Namurois - "L'Hermeton" - P + R - Réunion à 8h gare Centrale (arrêt des Europabus). Départ en car à 8h30' précises pour Hermeton-sur-Meuse. Groupe P - la Vallée sauvage de l'Hermeton, PN intégral, Soulema, Vodelée, Bois des Fagnes, Chapelle-Saint-Hubert, Agimont, Heer-Agimont. 22 km. Pilote : R. PORTA. Groupe R - Même région, mais 27 km. Pilote : M. MOYSON. Pour inscription, voir en tête du bulletin.
- 29 - Promenade circulaire du dimanche après-midi - Réunion à 14h15' au Fort-Jaco (terminus tram 92). Départ à 14h30'. Promenade de 8 km. en forêt de Soignes. Pilote : R. SCHILS.
- ≠ 6/7 - Excursion en car pour les deux groupes dans la région de Crupet et de Furfooz. Visite du château de Crupet. Pilotes : Groupe P : J. SPLINGARD. Groupe R : J.M. VANHANDENHOVE. Pour inscription, voir en tête du bulletin.

NOS PROMENADES DU MERCREDI DU MOIS DE JUIN

Responsable : R. PORTA, rue Verte, 54, 1950 Kraainem. Tél. 731.86.32. Toutes les excursions sont circulaires et pilotées par R. Porta, sauf mention contraire.

- 4 - Visite de la Collégiale de Nivelles - Réunion à 9h45' gare du Midi. Départ en train à 10h12' pour Nivelles. Arrivée à 10h40'. PN à Nivelles et promenade aux environs.
- 11 - Départ à 11 h. de la place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 42 et 95). PN à N.D.-au-Bois. Pilote : E. MOSTHAF.
- 18 - Départ à 11 h. de Alseberg-Centre (bus R 535 à Bruxelles-Midi à 10h10' ou à Ma Campagne à 10h21'). PN au Kapittel. Pilote : E. MOSTHAF.
- 25 - Départ à 10h45' de la Grande Espinette (bus W 536 à 10 h. place Rouppe). PN à La Hulpe.
- 2/7 - Départ à 11 h. de Tervuren-Parc (terminus tram 44). PN à Leefdaal.

NOS EXCURSIONS DU SAMEDI APRES-MIDI DU MOIS DE JUIN

Responsable : A. MOYSON, rue V. Rauter, 174, 1070 Bruxelles. Tél. 521.82.67. Toutes les réunions ont lieu à 14h15' et les départs à 14h30'. Toutes les promenades sont d'environ 10 km. en forêt de Soignes.

- 7 - Réunion place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 42 et 95). Pilote : A. WERY.

- 14 - Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44). Pilote : J. BARY.
21 - Réunion au Fort-Jaco (tram 92, bus 60). Pilote : A. MOYSON.
28 - Réunion aux Quatre-Bras (tram 44). Pilote : R. GROLLET.

SECTION JEUNES - PEDESTRE ET CYCLO

Responsables : Coordination et pédestre : Martine MOYSON (tél. 521.82.67). Cyclo : Michel CANTINAUX (tél. 344.88.79).
(Egalement Yves CONRAD, tél. 647.44.58).

I) Promenades pédestres

- Dim. 1er - Barvaux-Jemelle. \pm 30 km. Réunion gare Q.L. à 7h20'.
Départ à 7h42'. Pilote : M. MOYSON.
Dim. 8 - Gedinne 28 km. Balade avec les randonneurs. Réunion
gare Q.L. à 7h45'. Départ à 8h05'. Pilote : M. MOYSON.
Week-end des 14 et 15 - w.e. en Ardennes. Inscriptions auprès de
M. MOYSON avant le 1er juin.
Dim. 22 - Nessonvaux 28 km. Réunion gare Centrale à 8h30'. Dé-
part à 8h52'. Pilote : M. MOYSON.
Sam. 28 - Knokke 24 km. Réunion gare Centrale à 8h. Départ à
8h21'. PN intégral et maillot de bain. Pilote : M. CANTINAUX.
Dim. 29 - Les Belles Rivières du Namurois - Vallée de l'Hermeton :
voir programme des promenades dominicales. Pilote : M. MOYSON.
Inscriptions pour le car auprès de R. PORTA, tél. 02/731.86.32).

II) Promenades cyclos

Les balades cyclos Pégase sont à la portée de tout débutant en bonne santé. Pour les balades d'un jour, prévoir son pique-nique. Les Brevets FBC sont à allure libre, mais d'un niveau sportif plus exigeant. Pour certains Brevets, le choix exact de la distance se fera le jour même, suivant les désirs des participants. Pour tous les Brevets, contacter M. CANTINAUX au plus tard le vendredi soir.

- Dim. 1er - Brevet FBC "d'Abbayes en Châteaux" Anderlecht 200-120 km.
Sam. 7 - Balade vers le Payottenland + 70 km. Réunion pl. de la
Vaillance à 9h15'. Départ 9h30'. Pilote : M. MOYSON.
Dim. 8 - Brevet FBC "Les Côtes Namuroises" Gembloux 160-115 km.
Sam. 14 - Brevet FBC Brugge 200 km.
Dim. 15 - Matin - Brevet FBC Molenbeek 100-55 km.
Après-midi - cyclo en forêt de Soignes + 30 km. Réunion
entrée du Bois de la Cambre (av. Louise) à 14h15'. Départ à
14h30'. Parents et enfants sont les bienvenus.
Pilote : M. CANTINAUX.
Sam. 21 - Brevet FBC "La Route de Maredsous" Walcourt 105 km.
Dim. 22 - Brevet FBC "Les Boucles de la Semois" Bertrix 200-100 km.
Dim. 29 - Matin - Brevet FBC "La Flèche Brabançonne" Rhode-St-
Genèse 100 km.
Après-midi - cyclo en forêt de Soignes + 30 km. Réunion
Espinette Centrale à 14h15'. Départ à 14h30'. Parents et en-
fants sont les bienvenus. Pilote : M. CANTINAUX.

E C H O S

- - - - -

CARNET ROSE - Nous apprenons la venue parmi nous de SEBASTIEN, fils de Michel VAN CAUWENBERGHE et Monique RENDERS. Nous présentons aux heureux parents nos plus vives félicitations et formons pour le Bébé nos voeux les plus chaleureux.

REMERCIEMENTS - François et Madeleine SMOLDERS remercient bien sincèrement tous les membres du Cercle qui leur ont marqué leur sympathie à l'occasion de leurs noces d'or.

A VENDRE - Sac à dos Millet, couleur verte, en bon état. S'adresser à Roland Benoot, tél. 640.63.78, après 18 heures.

- Bottines de montagne en parfait état, pointure 39, prix à convenir. S'adresser à Adrienne Lebrun, tél. 425.84.25 ou 426.11.67 ou bureau 216.05.11.

- Boîtier Yashica TL-Electro + gaine
- Objectif Yashinon DS 50 mm/1 : 2 + filtre UV
- Objectif Vivitar 135 mm/1 : 2,8 + filtre UV
- Flash électronique Voigtlander VC 21 B.

Prix : 8.000 francs pour le tout.

S'adresser : J. Spingard, tél. 428.44.25 (après 18 heures).

X X

X

L'HERMETON

D'un parcours d'environ 26 kilomètres, cet important ruisseau du Sud de la province de Namur, prend sa source aux environs du village de Samart et rencontre sur son passage les villages de Sautour, Merlemont, Sart-en-Fagne, Romedenne et Soulme. Sa partie sauvage forme la limite des communes de Gochenée et Morville, d'Hastièrre-Lavaux et Hermeton-sur-Meuse.

Dès sa source à Samart il reçoit les importants ruisseaux des Machenées et de la Fontaine Samart. A Sautour, c'est le ruisseau de la Fontaine d'Ogne et à Merlemont le ruisseau de la Fontaine ; puis ce sera le Grand Ri venant des Bois de Surice, ainsi que le ruisseau d'Entre-deux-Bois. A Romedenne, vient s'ajouter le ruisseau de la Prele et à Vodelée le ruisseau du Ruard ; puis à Soulme le ruisseau d'Omeri. Sur le territoire de Morville il recevra encore le ruisseau de Belvaux et en fin de parcours ce seront les deux importants ruisseaux de Soumiée et de Flinri.

Parmi les sites touristiques à retenir, nous aurons le beau village de Sautour, ancienne localité romaine dominée par les ruines de son château-fort.

Le village de Merlemont avec son magnifique château, dont une des tours date du XIe siècle ; Soulme avec son église très ancienne, construite par les moines bénédictins de l'Abbaye de Florennes.

Puis, sur une distance de dix kilomètres, le parcours sauvage de la rivière encaissée dans les rochers, parcours de toute beauté.

Non loin de là, le vieux village d'Agimont avec son ancien manoir qui fut habité quelques temps par le Comte et la Comtesse de Paris.

Le Nuton.

LE CHATEAU D'HERCHIES

Cheminaut en terres hennuyères entre pays d'Ath et de Mons, on peut découvrir au détour d'un chemin le château d'Herchies, aussi appelé Château des Comtes d'Egmont, qui fut érigé entre le XIIe et le XIIIe siècle en un lieu qui avait déjà été aménagé durant l'époque romaine.

Ce château-fort appartient à de grandes familles hennuyères. Les Berlaymont occupèrent cette demeure seigneuriale au XVIe siècle et la réaménagèrent en améliorant son confort ; de cette période, il ne reste que le donjon, le bâtiment qui lui est accolé datant du XVIIIe siècle, le manoir seigneurial ayant disparu.

Au courant du XVIIe siècle il passa aux mains de la Maison des Comtes d'Egmont qui régissait la pairie de Lens (le Hainaut était à cette époque divisé en douze pairies) dont dépendait la Seigneurie d'Herchies. A partir de cette époque le château fut habité par le prévôt du Comte d'Egmont.

Le Donjon, comportant trois niveaux, fut entièrement restauré au début de ce siècle à l'exception de la toiture.

Jusqu'il y a peu de temps, le château appartenait à Madame Mat de Guent et une importante collection d'objets anciens dont un splendide mobilier agrémentait son intérieur. Aujourd'hui la propriétaire est décédée et les bâtiments ont été légués à une congrégation religieuse dont les membres, trois ou quatre à l'heure actuelle, accueillent le visiteur avec beaucoup de bienveillance.

DARNOCY.

LES MARCHES MILITAIRES

Il semble bien que c'est le groupe des jeunes - la Jeunesse - qui est à l'origine de nos marches militaires . Avant l'époque française, c'est déjà cette Jeunesse qui est à la base de l'organisation des fêtes : grand feu, carnaval, ducasse.

Elle se réunissait également à d'autres occasions comme le 22 février 1693 à Silenrieux pour désigner justement "à la décharge de la jeunesse" un soldat de la milice au service du roi Louis XIV sous l'administration duquel étaient passés nos villages liégeois.

En 1764, à Daussois, c'est la communauté qui règle l'achat de la poudre pour les décharges. Le 8 juin 1811, à l'occasion des réjouissances populaires organisées dans tout l'Empire pour la naissance du Roi de Rome, "la Jeunesse se mit sous les armes et conduisit avec leur musique les maire et adjoint, les membres du Conseil municipal à l'église ; à neuf heures (...), on a chanté le Te Deum pendant lequel cette jeunesse fit une décharge.

A la sortie de ladite église, ils reconduisirent les autorités à la mairie et après, cette jeunesse fit une seconde décharge en l'honneur de S.M. le Roi de Rome".

En 1813, 25 jeunes gens forment la compagnie qui participera à la procession de la Trinité à Walcourt.

L'année suivante (ou en 1815 ?), les temps troublés firent que la plupart des marcheurs n'osèrent se hasarder sur les routes ; seuls, cinq d'entre eux - quatre vieux Malots et un jeune - participèrent, dit-on, à la Trinité et c'est en leur honneur que l'on chante encore :

En montant Djèrlimpont
Aveu nos guêtes à nos blancs pantalons,
Nos-astons lès cins d'Dausseu,
Quat'pélès ày'in tondu !

En récompense, la compagnie de Daussois a depuis lors le privilège d'ouvrir la procession de la Trinité, ce qu'elle fait dans la dignité et le respect. A Silenrieux, on a notamment conservé le nom des marcheurs de 1769 (ils étaient 18), de 1772 (au nombre de 21), de 1777 (au nombre de 20) et de 1780 (au nombre de 23).

A Villers-deux-églises, la marche Saint-Pierre est plus que centenaire également tandis que la marche de Cerfontaine a été fondée en 1965 et celle de Soumoy récemment aussi.

L'Eglise Saint-Martin à Marcinelle

Cette intéressante église de la région carolorégienne est, avec ses voisines de Couillet et de Montignies-le-Tilleul, l'un des plus beaux sanctuaires de ce Pays Noir dont on méconnaît si souvent les richesses architecturales. Se dressant à quelque cent mètres de la Sambre, sur la rive droite, cette église de Marcinelle vouée à Saint Martin possède des vestiges très anciens qu'explique son histoire.

Le sanctuaire actuel, bâti sur un petit tertre, occupe sans doute l'emplacement d'un édifice voué au culte dès le IXe siècle. Ce dernier fut remplacé, jusqu'à la fin du XVe siècle, par une église romane. La tour actuelle, ainsi que les murs supérieurs de la nef, à la façade méridionale, sont des vestiges de ce vieux monument. Une clef de voûte armoriée (située dans la première travée du bas-côté sud) permet de dater l'époque à laquelle ces murailles furent intégrées dans une reconstruction (Jean de Hornes, Prince-évêque de Liège, de 1484 à 1505). Des remaniements intérieurs du transept furent encore effectués au XVIIIe siècle.

Le bâtiment s'étant dégradé, au fil des temps, il fut question, vers 1920, de le démolir pour le remplacer par une église moderne. Ce projet souleva l'indignation de certains habitants de l'endroit, notamment de Jules Destrée, écrivain, échevin de Marcinelle et ancien Ministre des Sciences et des Arts. Son intervention sauva l'église qu'on restaura en 1923 sous la direction de l'architecte tournaisien Alphonse Dufour et du curé Albert Harmignies.

La tour, haute de 19 mètres est romane, bien qu'on ne sache pas la dater avec certitude. C'est sans conteste, la partie la plus ancienne du bâtiment. Un dégagement et un baptistère faisant saillie la flanquent au nord, tandis qu'une annexe convertie en passage d'entrée la borde au sud. Ces ajouts, accolés à la tour datent du début du XVIIIe siècle (1717) ainsi que l'atteste un chronogramme repéré. Le premier étage de la tour sert actuellement de jubé. A hauteur des cloches se remarquent, dans chaque face, deux ouvertures (côté oriental, elles ont disparu, par suite de l'exhaussement de la toiture à l'époque gothique). Jusqu'au début du XIXe siècle, cette tour n'avait pas de porte. La flèche, peu élancée (11 mètres) présentait des lucarnes avant la restauration de 1923.

Nef et bas-côtés (dont les travées sont couronnées extérieurement de pignons) possèdent trois travées égales. Cette nef et ces bas-côtés sont restés en leur aspect primitif (fin du 15^e siècle, début du 16^e) avec leurs voûtains en briques rouges sur nervures en pierre bleue. Ces nervures s'appuient sur des piliers cylindriques formés alternativement de tambours entiers et de demi-tambours, en pierre bleue également. La restauration de 1923 a malheureusement dû simplifier le jeu des moulurations de ces piliers, trouvés mal en point sous le plâtrage. Le profil des bases et des chapiteaux a cependant été noté par un restaurateur, ce qui a permis de classer ce sanctuaire dans le groupe des "églises hennuyères" (de la fin du X^e et du X^{VI}^e siècles). Leur matériau provient des carrières d'Ecaussinnes.

Le transept, non saillant, a subi des remaniements, surtout au XVIII^e siècle où les voûtes gothiques firent place à des voûtes dominicales. On crut bon de placer des piliers carrés à la croisée et de rénover les arcs brisés et arcs en plein cintre. Les fenêtres du transept s'ornent d'un "quatre-feuilles".

Le chœur empiète sur la croisée du transept. Il s'achève par une partie d'espace octogonal (l'abside étant close par trois faces égales de ce polygone). De même que la façade méridionale, le chœur possède un revêtement en pierres bleues, la façade nord, moins exposée aux intempéries, étant construite en moëllons. La façade nord ainsi construite en grès houillers s'harmonise au mieux avec la tour romane.

A l'angle sud du transept, un contrefort a été ajouté, sans doute lors de la réfection du XVIII^e siècle.

Les fonts baptismaux doivent être contemporains de la reconstruction gothique (fin du X^e siècle, début du XVI^e siècle). Le jeu de leurs moulures est remarquable. Le couvercle en cuivre battu date du XVII^e siècle (1605). Un buste reliquaire de St Martin, en chêne, date de la fin du XVII^e siècle.

A l'intérieur de cet édifice, on verra aussi le Christ en croix fleurdelisée provenant de l'ancienne travée, un Christ en croix du XVII^e siècle, les bras en V, les vieux crucifix du maître-autel et de l'autel du transept droit du XIX^e siècle, et une statuette en bois, datant du XVI^e siècle. Vénérée sous le vocable de Notre-Dame de Grâces, elle est la réplique de la statue de Foy-Notre-Dame. Dans la chapelle du sépulcre, est à voir aussi un Christ couché, du XVII^e siècle. A l'extérieur, il faut noter, dans le mur de la façade méridionale (entre la première et la seconde travée du bas-côté), un fragment de la cuve baptismale de l'église romane.

La cuve d'autel est en marbre de Villers-le-Gambon. Le ciborium est supporté par des colonnes de marbre de l'ancien autel de style baroque.

A la voûte de la croisée du transept, le peintre tournaisien Falcon a rappelé, dans une fresque, la vie de Saint Martin. Dans le chœur, une peinture à l'huile de Misonne narre la procession de 1923 en l'honneur du couronnement de Notre-Dame de Grâces. Le chemin de croix en grès grand-feu est du sculpteur Marcel Wolfers, la statue de Saint Antoine en pierre est de Darville et celle de Saint Joseph en pierre peinte d'Oscar Declerck.

(Bibliographie : Prof. Simon Brigode - "Documents et Rapports de la Société paléontologique et archéologique de Charleroi".)



